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投资者关系活动 

类别 

□特定对象调研     □分析师会议  

□媒体采访         □业绩说明会  

□新闻发布会       □路演活动 

□现场参观         √其他 （电话会议） 

参与单位名称及 

人员姓名 

安信证券、申银万国、金鹰基金、中海基金、光大永明资

产、沣沛投资、砥俊资产、国泰基金、杭州钱江新城金融

投资、中银基金、泉汐投资、非马投资、平安资管、富安

达、山楂树投资、大成、五矿资本、中融人寿、泰康等 19

家投资机构 

时间 2021年 4 月 12日晚上  20:00 

地点 电话会议 

上市公司接待人

员 

姚锦丽  董事、副总经理 

李  友  监事会主席兼销售部长 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

投资者关系活动 

主要内容介绍 

基本情况介绍 

一、煤焦业务板块 

公司在煤焦业务方面拥有诸多优势。 

1、规模优势。公司焦炭现有在产产能 715万吨/年，

在建的内蒙项目焦炭产能有 600 万吨/年，还有拟合作产

能 130 万吨/年。中国的焦炭产量约占全世界焦炭产量的

70%，2020 年山西焦炭产能 1.05 亿吨，约占全国的产量

22%左右。从产能上看，美锦是国内最大的焦炭企业之一，

在焦炭行业中拥有规模优势。 

全国的钢铁行业对焦炭的定价基本参照河北钢铁的

焦炭价格调整，河钢集团是公司最大的客户，公司向其提

供的焦炭占其采购量约 30%，对于河北钢铁的焦炭采购价

格拥有较强的议价权，以此对全国焦炭价格有很强影响

力。 

2、质量优势。公司华盛化工新材料项目，采用碳化

室高度 7.65 米的焦炉，是目前国内装备最好，智能化最

强的焦化项目，生产焦炭质量进一步提升。公司主要产品

是顶装一级焦，顶装焦炭在整个焦化行业中比例很小，比

较稀缺，是大容积钢炉必需的原材料。公司焦炭一直供不

应求，由于自身质量优势，销售价格较均价略高。 

3、成本优势。华盛化工项目人工成本大幅降低，相

同的产能原先需要 3000多人，智能化生产后，只需要 500

人左右。运输方式也采用皮带上站装火车代替了以前的短

倒上站，使综合物流成本大幅降低。华盛化工还有延伸配

套项目，包括 30万吨/年的乙二醇，15.5万吨/年的 LNG，

还有 6 万吨/年的硫酸以及工业高纯制氢，盈利水平还会

进一步提高。 



4、客户优势。公司客户主要集中在华北、华东、东

北等地区，以河钢、鞍钢、宝武钢铁这些大型的国企央企

为主，都是合作多年的战略合作伙伴关系，实力雄厚，需

求稳定。 

5、物流优势。公司拥有两座华北地区最大的铁路发

运专线，同时购置使用 650辆焦炭专用敞车用于焦炭运输，

组建的 20 个专列，基本上每天发运量都在 4-5 列，强有

力的保证了焦炭的物流运输和销售。 

6、保障民生。公司属于环保达标的大型焦化企业，

担负着保证民生的责任，同时我们也得到政府多方面的支

持，比如环保限产等方面对我们的影响不大。 

关于目前焦炭市场的行情： 

1、上游市场。焦炭行业上游是炼焦煤行业，2019 年

以来国内炼焦煤产量逐步增加，虽然近期进口煤炭可能受

影响，但是国内产量平稳，供给整体平衡，炼焦煤的价格

相对稳定。焦炭的成本 90%左右来自炼焦煤，炼焦煤产量

的稳定和市场供需平稳，使得焦炭成本也相对稳定，保证

了焦炭的利润。 

2、下游市场。焦炭行业下游是钢铁行业，焦炭是炼

铁必不可少的燃料，90%以上的冶金焦炭都用于炼钢。去

年以来，国内的钢铁需求产量逐年在递增，对焦炭的需求

也在逐年递增，尤其是近期以来疫情得到控制，国内的经

济很快恢复，国家双循环战略和 GDP增长目标的提出，将

会推动基建项目的增加，钢铁需求也会随之增加，特别是

今年钢铁的需求较大概率是会增加的，钢铁行业的利润目

前也相当可观，现在主流钢厂每吨钢材的利润都在 1000

元以上，钢厂的高利润也给焦炭的价格和利润提供了保

障。目前唐山地区钢铁企业，有一些限产情况，但是由于

钢铁市场目前需求旺盛，加之钢厂利润丰厚，唐山地区以

外的钢厂现在满负荷的生产，冲抵了唐山地区一部分限产

产能。 

3、焦炭市场。2021 年春节以后到 3 月份，焦炭价格

冲高回落，3 月底市场价格企稳，焦炭的需求也在回升。

公司产能在逐步增加，目前产品利润相对可观，预计 4月

份焦炭行业又开始启动新一周期的价格上调，公司对后续

行情保持乐观。 

二、氢能业务板块 

产业链布局：公司是从 2017年开始涉足氢能，经过 5

年的发展，公司已完成“一点一线一网”的战略布局。一

点即飞驰汽车，飞驰已经在市场上推广了上千辆的氢燃料

汽车，累计运行里程超 2500 万公里，处全国前列。飞驰

汽车是全国第一批取得氢燃料电池整车生产资质的企业。

一线即燃料电池核心零部件产业线，在产业线上，公司先

后参股了在氢能行业核心的零部件企业国鸿氢能及鸿基



创能。国鸿氢能是在 2015 年和飞驰汽车共同成长的第一

批燃料电池电堆和系统的高新技术企业，主要产品为做燃

料电池的电堆和系统，国鸿氢能建成了全球规模最大的，

技术比较领先的氢燃料电堆的生产基地，最近三年国鸿氢

能电堆的产品在国内市场的累计占有率在 70%以上。国鸿

氢能在 2020年 10月份也推出了完全自主知识产权的电堆

和系统。鸿基创能国内首家将膜电极国产化并规模化生产

的公司，研发团队由加拿大国家工程院院士、前巴拉德 CTO

叶思宇院士领衔，同时还有前 AFCC的团队人员共同组成，

鸿基创能的团队也获得了 2020 年科技助力经济奖。一网

就是加氢站网络的建设，目前在国内拥有 6座运营站，在

国内主要经济区域规划建设 100座加氢站。同时公司在北

京参股了北京的环宇京辉，环宇京辉是北京地区规模最大

的氢气的生产和销售的企业，也是北京市唯一取得了氢气

运输资质的企业，现有 100 多辆氢气长管拖车，从 2018

年开始京辉就开始给张家口公交公司供应提供氢能源的

保障业务，供应三条氢燃料电池示范运营线，积累了成熟

的运营经验。同时，北京市政府指定环宇京辉为 2022 年

冬奥提供氢气的保障。 

“十四五”开局,“碳达峰”“碳中和”作为我国

“十四五”污染防治攻坚战的重要目标,被首次写入经济

和社会发展的五年规划。为响应国家号召，紧抓经济走向，

近期公司与国家能源集团旗下国华投资等拟共同创立氢

能发展新模式，即“绿电+绿氢+绿车+车辆运营平台”，建

立起了一套比较完善的从制造端到应用端的氢能产业生

态链，该体系完善成熟之后，公司会在全国进行复制。 

“十四五”期间，公司与旗下飞驰汽车在公司区域化

的布局的优势基础上，在山东省、浙江省、内蒙古、宁夏

宁东等地逐步投放上万辆的燃料电池汽车，同时汽车生产

成本及客户购置成本预计降低 50%左右。  

其中，宁东是投资发展氢能产业的风水宝地，它有丰

富的风光电资源，它有近 300平方公里的煤炭压覆区，这

些都是规模化、低成本制绿氢的肥沃土壤。电网调峰的储

能需求、精细化工生产需求为氢气的高效利用提供了多种

场景支持。全国最大的煤化工基地为燃料电池汽车运行提

供了有利的市场基础。从氢气的制取到利用，宁东都具备

得天独厚的优势。飞驰科技将在宁东投资建立氢燃料电池

整车生产项目，按照初期规划，到 2023 年前将建成年产

5000辆氢燃料电池重卡研发、测试、组装生产线。另外，

公司在氢能基础设施同时配套建设，公司将同国华投资在

宁东地区共同打造风光氢储一体化项目。 

 

 

问答环节 



Q: 公司的青岛项目得到了商用车的生产资质，未来

有哪些相关的生产推广计划？ 

A：公司控股子公司青岛美锦新能源是目前青岛市第

一家也是唯一一家是取得氢能源汽车整车生产资质的企

业。生产资质包括全类型的商用车，轻中重卡，公交大巴、

特种车辆等。青岛美锦一期年生产规模 5000 辆，按目前

销售市场分析，2-3 年内来进行达产，等到达产的时候公

司可能再进一步提升产能，青岛生产的车辆主要是布局面

向山东渤海湾地区，山东省具备有非常好的应用场景，例

如山东港集团，对于氢燃料物流车来说是非常好的应用场

景。 

Q: 鸿基创能膜电极的目前产能状况是一个什么情况

呢，未来几年大致的规划大概是什么情况? 

A: 鸿基创能膜电极设计产能 30万平米/年，可满足 5

万辆车用量。鸿基创能膜电极项目于 2019 年投产，预计

2021年开始盈利，今年的产量预计是 200万片，单片面积

约 270cm² 。 

Q: 今年的供暖季结束有一批山西的焦化企业可能会

进行关停，包括今年年底可能还会有一批关停，对行业有

什么影响? 

A: 去产能的话，去年执行比预期还要严格，按照计

划来说是超额完成去产能的目标，今年一季度和二季度，

山西和其它地方，基本上都在按照进度在执行，个别地方

可能有适当的延迟，但是整体去产能完成是没有问题的，

所以今年预计旧的产能在去，新的产能在逐步地建成，整

体来说焦炭行业还是保持一个比较相对平衡的状态。 

附件清单（如有） 无 

日期 2021年 4 月 14日 

 


